

EL POPULAR

NUM. 9.586

AÑO XXI

DIARIO POLÍTICO INDEPENDIENTE

Fundador: D. MIGUEL PERILLAN GARCÍA.

Director: D. TORCUATO TARRAGO Y MATEOS.

PRECIOS DE SUSCRICION

En Madrid: Un mes, 4 rs.; Trimestre, 12. En provincias: Trimestre, 16 rs., por correspondal, 18. En el Extranjero, 30. En Portugal, 24. En Ultramar, 60.
Los comunicados y demás inserciones en el texto del periódico, 5 y 10 rs. línea. Anuncios a UN REAL línea a los suscritores, y doble precio a los que no lo sean.
Los anuncios cerrados a precios convencionales. Toda la correspondencia se dirigirá al Sr. Administrador de EL POPULAR, calle del Prado, 15, piso principal izquierda, Madrid.

MADRID, LUNES 7 DE OCTUBRE DE 1889.

OBSERVACIONES

PARÍS: Agencia franco-hispano-portuguesa de D. G. A. Saavedra rue Taitbout 55, única encargada de recibir los anuncios franceses.
EL POPULAR no se publica los días festivos. Redacción y Administración, calle del Prado, número 15, piso principal izquierda, Madrid. El pago se hará por libranzas del Giro mismo ó por las creadas por Real decreto de 1.º de Noviembre, exclusivamente para suscripciones de periódicos. No se admiten sellos. La mano de periódicos de 25 ejemplares, 3 reales.

Santo de mañana.

Santa Brígida.

El 7 de Octubre de 1571.

Como insigne ejemplo de los más grandes acontecimientos que registra la historia, creemos oportuno recordar hoy el glorioso aniversario de la memorable batalla de Lepanto, ya porque tan admirable empresa es digna de conmemorarse en el libro inmortal de nuestras glorias pasadas, ya para que sirva de estímulo a los hombres del día, que todo lo ven bajo prismas pequeños y miserables.

Dice don Martín Fernández de Navarrete, ilustre historiador de Miguel de Cervantes Saavedra, que la corte de Roma logró negociar una confederación entre varios príncipes de Europa contra los turcos, la cual se concluyó el 10 de Mayo de 1571, quedando en pie el famoso tratado de la Liga entre Su Santidad, el rey de España y la república de Venecia. Para el mando de las poderosas escuadras que se reunieron nombróse generalísimo de todas las fuerzas unidas de mar y tierra a don Juan Malta, hijo natural de Carlos V.

Para el aumento de tropas y de gente de mar así como para el acopio de municiones, pertrechos y víveres, se adoptaron rápidas y oportunas medidas, consiguiéndose por el celo religioso, por el amor de la patria y por el espíritu de gloria militar que enardecían todos los corazones, que en poco tiempo todo estuviese preparado y listo para abrir aquella memorable campaña.

El entusiasmo era inmenso a vista de tan poderosas fuerzas y de los famosos caudillos que debían concurrir al acontecimiento.

No seremos nosotros los que después como tanto se ha escrito acerca de la grandiosa fecha que hoy celebra la historia de España, expongamos la descripción del combate de Lepanto, por ser demasiado conocida de cuantos estiman nuestras pasadas grandezas. Apellamos a la narración de don Fernández Navarrete, puesto que en ella resplandecen dos nombres inmortales: LEPANTO y CERVANTES.

"Apenas se hizo saber a don Juan de Austria su nombramiento para la alta dignidad de generalísimo, dice el autor citado, cuando partió con suma diligencia de Madrid, y reuniendo los famosos tercios de don Lope de Figueroa y de don Miguel de Moncada, que acababan de darle insigne pruebas de valor y pericia militar en la guerra de Granada, dió con ellos la vela de aquella rada para Italia y entró en Génova el 26 de Junio con cuarenta y cuatro galeras. Moncada fué comisionado para excitar a la República de Venecia a que cooperase prontamente a una empresa que había provocado, alentándola con la esperanza del buen éxito, de que le hacían desconfiar las discordias de la anterior campaña.

"Entretanto se completaron en

Nápoles aquellos dos tercios con los soldados nuevos que ya servían en la armada; y así fué como la compañía de Urbina, en que militaba Cervantes, quedó incorporada al tercio á que correspondía.

"Reuniéronse inmediatamente en Mesina todas las fuerzas marítimas y terrestres de las naciones aliadas, se prepararon con actividad para la jornada y se distribuyeron las tropas en las diferentes escuadras y bajeles, tocando a las galeras de Juan Andrea Doria (que estaban al servicio de España), además de dos compañías viejas que eran de su ordinaria dotación, otras dos del tercio de Moncada, que fueron la de Urbina y la de Rodrigo de Mora, compuesta cada una de doscientos hombres. Por este arreglo cupo a Cervantes ser destinado con su capitán y compañía en la galera Marquesa, de Juan Andrea, que mandaba Francisco Sancho Pietro. Y como al salir a la mar, el 5 de Setiembre, con el designio de batir la armada otomana se dividiera la de los coligados en tres escuadras de combate y además otras dos de descubierta y de reserva, se asignó su puesto en la galera Marquesa, en la tercer escuadra, que formaba el ala izquierda de la batalla, cuyo gobierno y dirección se había confiado a Agustín Barbariego, proveedor general de Venecia.

"Después de haber socorrido a Corfú y perseguido a la armada enemiga, se descubrió ésta en la mañana del 7 de Octubre, hacia las bocas de Lepanto, y forzada a batirse por su situación, empezó el combate por el ala de Barbariego, poco después del medio día, y haciéndose general, con gran empeño y obstinación de los coligados, terminó al anoecer con la victoria más gloriosa de las armas cristianas que reseñan los autores de los tiempos modernos."

Tal fué el admirable combate que hoy conmemoramos, en donde los turcos perecieron ante el valor de los españoles y aliados. Recibió Cervantes en la refriega tres arcabuzazos, dos en el pecho y uno en la mano izquierda, que le quedó manca y estropeada, contribuyendo por su parte tan gloriosa y bizarramente a hacer para siempre memorable el día 7 de Octubre de 1571, de lo cual hizo honorífico alarde el resto de su vida, mostrando sus heridas como recibidas, dice, en la más alta ocasión que vieron los siglos pasados, los presentes, ni esperan ver los venideros, y como estrellas que quitan a los demás, al cielo de la honra y al de desear la justa alabanza.

En cabeza ajena.

La crisis financiera italiana, que hace un año se venía iniciando, pero que cuando más, se suponía regional, ha estallado por manera formidable, amenazando la industria y al comercio de toda Italia.

Como quiera que la krack de Turín y la falsa posición monetaria de toda aquella nación tiene su origen en la desastrosa políti-

ca de Crispi y en el desconocimiento de las verdaderas fuerzas financieras del país, háganos extendernos sobre un semejante hecho, que bien pudiera reproducirse en nuestra patria y envolvernos en una espantable crisis comercial sobre las que ya pesan sobre nosotros.

Es evidente que la política de Italia no ha conseguido hacer desaparecer las instituciones provinciales y locales, y así conserva todavía los famosos Bancos de emisión en casi todos los antiguos Estados que hoy constituyen la nación.

Ahora bien; los Bancos de emisión italianos, han tenido, para sostener su encaje, garantizar su crédito y vivir, que recurrir a operaciones temerarias, a especulaciones peligrosas y a fundaciones aventureras, y es claro, a la menor vacilación del mercado, al más pequeño conflicto, el mal se generaliza, y como los intereses del comercio y de la industria son solidarios sobreviene la krack y todo se lo lleva la trampa.

Los Bancos de emisión de Italia se entregaron inconsiderablemente a las empresas de grandes construcciones, cuales llevan aparejadas la reforma y embellecimiento de las grandes ciudades.

Para esto crearon signos hipotecarios a crédito, se hicieron la competencia unos a otros, y con esta se impulsaron las obras y se inició una cierta prosperidad en la industria y el comercio.

En la calentura del negocio tomaron fabulosos precios los terrenos; los constructores tomaban a su vez enormes cantidades para realizar sus atrevidas especulaciones, y a fuerza de forzar la máquina, los valores llegaron a un límite del que necesariamente habían de retroceder, y así sucedió.

Los suntuosos palacios en construcción suspendieron sus trabajos, las sociedades financieras no pudieron sostenerse, los grandes Bancos han suspendido sus pagos, y la krack general italiana amenaza con inmensas ruinas.

En España puede sucedernos una cosa parecida.

En Italia se han emprendido grandes obras, y esto quizás ha motivado la crisis actual que allí se sufre; aquí la crisis puede venir, y vendrá terrible, precisamente por lo contrario, por no hacer obras.

Allí como aquí, la emigración es espantosa, el presupuesto estuendo, las dificultades al comercio y a la agricultura, indecibles.

Sí, pues, en Italia estalla una gran crisis, hay que temer que nos suceda lo mismo a nosotros.

Se nos dirá que las condiciones son distintas, que nuestra producción se desarrolla sobre otros moldes, que el militarismo y la ambición de aquellas gentes no encajan en nuestro país; pero de todos modos, hay que escarmentar en cabeza ajena.

Sin cosechas este año, 280 millones que pagar por intereses de Denda; con un déficit de más de 100 millones, y con un presupuesto de 800 millones, todo ello para no tener ni ejército, ni marina,

ni canales, ni nada; es muy peligrosa nuestra situación y muy posible una caída peor que la italiana.

Seamos, pues, serios, y escarmentemos en cabeza ajena.

Poco ha de durar ya la desanimación política que se advierte estos días en los círculos y en la prensa.

El regreso de la Corte disipará todos los marasmos, pues según los diarios ministeriales, el Gobierno piensa aprovechar el tiempo que media de aquí a la reapertura de Cortes, en estudiar todos los problemas económicos y políticos que se hallan pendientes.

Por ahora, creemos, que lo que más puede contribuir a animar los círculos, es que se aborden las cuestiones de personal, porque las otras ya no interesan a nadie más que al país, que como es sabido, está divorciado completamente de los políticos.

La rebaja de los impuestos, la cuestión de las tarifas arancelarias, el problema de la emigración, y cosas por el estilo no despiertan el afán y la curiosidad que la provisión de las senadurías vitalicias vacantes, las direcciones generales, gobiernos civiles y altos cargos en Ultramar que, según se dice, han de proveerse de un momento a otro.

La frecuencia con que de algún tiempo a esta parte se vienen produciendo siniestros en las vías férreas, ha determinado al ministro de Fomento, según los diarios oficiosos, a dictar medidas que eviten en lo sucesivo estos contratiempos.

En esta misma semana, según *La Iberia*, dictará el señor conde de Xiquena una real orden disponiendo que en plazo brevísimo se provea de frenos instantáneos a todos los trenes de viajeros que circulan por España, y dictando medidas de policía referentes al servicio interior de las estaciones y adopción de aparatos destinados a evitar en lo posible las desgracias en las vías férreas.

El Imparcial, por su parte, denuncia ayer el mal estado de las carreteras generales y habla de las desgracias ocurridas en la de Extremadura, a las puertas mismas de Madrid, por el sinnúmero de baches é insoportable polvo que las cubre.

Consideramos, pues, que también sería oportuno hacer algo para mejorar el estado de las carreteras y caminos que hoyes muy lamentar en perjuicio, no solo de los viajeros, sino del comercio y la industria que necesitan comunicaciones fáciles y baratas.

Al presente, lo único de que se habla algo es del estado de anarquía política en que se hallan sumidos los republicanos.

A tal punto han llegado las cosas, que se tiene por cierto que el señor Pi y Margall se negará a renir la Asamblea de su partido para tratar de la coalición, según pretende el marqués de Santa Marta.

Aventúrase, sin embargo, la hipótesis de que si la Asamblea fuese convocada, el señor Pi había de tener mayoría en todas las cuestiones, y el señor marqués de Santa Marta sería derrotado, teniendo con esto pretexto para pasarse con armas y bagajes al campo zorrillista.

No falta quien diga que si quiere reconocer como jefe al señor Zorrilla puede hacerlo, pero no es cosa de convocar la Asamblea para que el señor marqués justifique de algún modo su alejamiento del partido federal.

También reina gran marejada entre los representantes de la minoría parlamentaria, creyéndose que el cisma que se viene dibujando desde hace algún tiempo, estallará con todas sus consecuencias.

TEATROS

La empresa del regio coliseo ha complotado en lo posible a los señores abonados al turno 2.º impar que lo fueron en la temporada última, y que por el nuevo sistema ha quedado suprimido para la actual.

Ayer empezó la contaduría a satisfacer los pedidos de nuevos abonados a los tres turnos, así como que las butacas escasean para los tres turnos indistintamente.

De antemano podemos anunciar al público que todos los palcos están abonados a los tres turnos, así como que las butacas escasean para los tres turnos indistintamente.

Para esta noche se anuncia en Lara la reprise de la aplaudida comedia en dos actos, *Los Hugonotes*.

Muchos escándalos hemos presenciado en el teatro, pero pocos como el promovido anteanoche en el de la Alhambra con motivo del estreno del juguete en un acto *Dimas el buen ladrón*.

Como la cosa es de lo más sandio que pueda imaginarse y está desprovista de asunto, de gracia y de intención, el público, en uso de su derecho, protestó enérgicamente contra el grave ultraje que al sentido común se infirió entregándose a toda suerte de manifestaciones hostiles.

Pero el auditorio sano no contaba con la huésped, toda vez que, cuando menos lo esperaba, cayó encima el cuerpo de *alabarderos*, tratando de imponer la obra para contrarrestar el peso de la indignación general.

El teatro se convirtió por algunos momentos en una plaza de toros. Mientras unos silbaban y golpeaban con los bastones, otros aplaudían, haciendo repetir las piezas de música y llamando al prosencio a los autores del desdichado *Dimas*.

Todo esto revela claramente que ni la empresa ni la dirección artística del teatro de la calle de la Libertad, conoce los gustos del público ni el respeto que se debe al que paga, pues de lo contrario no se hubiera puesto en escena semejante obra, y menos aún se hubiera tratado de imponerla con las provocaciones de la *claque* y de los amigos convencionales.

Porque al público se le debe mayor respeto.

A la mayor brevedad inaugurará el bonito teatro de Madrid su temporada, para lo cual la empresa ha contratado un magnífico espectáculo, que ha de llamar la atención del público.

Está ya concluida la instalación del alumbrado eléctrico, como asimismo de las reformas introducidas en la sala, decorado, caloríferos y otras.

Hoy se estrenará en el teatro Escalava el pasillo cómico lírico fantástico titulado *Bañuelos*.

CENTROS OFICIALES.

La Gaceta de ayer publica los siguientes reales decretos de Gracia y Justicia.

Comutando por la inmediata de cadena perpetua la pena de muerte que la Audiencia de Algeiras impuso á Manuel Fernández Valle, por el delito de parricidio.

Indultando á Victor Alvarez y Alvarez de la tercera parte de la pena de ocho años y un día de presidio mayor á que le condenó la Audiencia de Burgos por el delito de suposición de parto.

Idem á José García Núñez de la mitad de la pena de seis años y un día de prisión mayor que le impuso la Audiencia de Utrera por el delito de homicidio.

Presidencia.—Real decreto declarando que no ha debido suscitarse una competencia promovida entre el gobernador de la provincia de Valencia y el juez de instrucción de Carlet.

Otro nombrando secretario del Consejo de administración de la Caja de inútiles y huérfanos de la Guerra al general de brigada don Manuel Giraldo López.

Gracia y Justicia.—Reales órdenes nombrando registradores de la propiedad de Murrias de Paredes, á don Luis Fernández Alejandro; de Cabuérniga, á don Rafael Gasset Ros, y de Ordenes, á don José Vilar del Valle.

Real decreto disponiendo que los funcionarios de las carreras judicial y fiscal que prestan sus servicios en las Baleares y Canarias ocupen las primeras vacantes de su categoría que ocurran en la Peninsula, y más que expresa.

Hacienda.—Real orden resolutoria de un recurso de alzada interpuesto por el marqués de Herrera contra un acuerdo de la Dirección general de Contribuciones, que desestimó la devolución de cierta cantidad satisfecha de más por el interesado con motivo de la rehabilitación á su favor del mencionado título.

Ultramar.—Relación de disposiciones dictadas por este ministerio y referentes al personal de la administración de justicia.

La de hoy publica las disposiciones siguientes:

Presidencia.—Real decreto decidiendo á favor de la administración una competencia suscitada entre el gobernador de Cuenca y la Audiencia de lo criminal de la misma capital.

Fomento.—Real decreto autorizando la transferencia del tranvía sobre el Puente de Isabel II en Sevilla, hecha por don Jorge Higuín á favor de la sociedad «The Sevilla Transmays Company Limited.»

Otro, autorizando á la sociedad de Fomento Agrícola Castellunense para alumbrar aguas subterráneas en la rambla de la Viuda, término de Castellón.

NOTICIAS GENERALES

Nuestro ilustrado corresponsal de Olmedo nos comunica hoy las siguientes noticias referentes á la feria y fiestas habidas en aquella villa la semana próxima pasada:

«Sr. Director:

Muy señor mío: Como ya se haya terminado la impropriadamente llamada feria de esta villa, pues en realidad no es más que la continuación de la romería de San Jerónimo, la cual se celebra en el convento de frailes de la orden del santo, hasta el año 34 en que los echaron de él y con tal motivo se trajo el citado santo á la parroquia de Santa María, en donde sigue venerándosele y continuando la romería con el aditamento de las dos corridas de novillos que han tenido efecto los días 29 del pasado y 1.º de éste, de los que me ocuparé después, á la vez que se rá á la ligera, por tener poco tiempo de que disponer.

He dicho que á la romería se la dá el nombre de feria, mal dado en mi pobre opinión, porque yo se le doy donde además de las tiendas de diferentes clases y en donde se expenden diversos géneros, se presentan ganados á la venta de todas las especies, y aquí no se presenta ninguno, por más que la tendencia del Ayuntamiento es esa; pero no se puede conseguir, sin que yo pueda explicar la causa puesto que esta población reúne condiciones muy buenas para ello, como son: muchas y espaciosas plazuelas, cómodas posadas, buenas y abundantes aguas, sin dejar de tener también pastos en su término, donde podrían pastar los ganados; y si no estoy mal enterado, están facultados los dueños de ellos para que les lleven á comer, principalmente á la dehesa de la comunidad, y sin embargo no se presenta ganado alguno.

En la romería ó feria, désele el nombre que quieran, y hasta en la corrida de novillos, ó más bien de toros, que han sido la mayor parte de los lidiados, se ha notado que no han estado tan concurridas como los años anteriores, lo que prueba que el año es escaso en numerario, que es lo que anima á los bullaneros principalmente y corrétones.

El teatro ha estado animado, lo que no ha sucedido en las buenas funciones de iglesia que hemos tenido, donde hemos sido contadas las personas que concurrimos á ellas; ello sí, que los días han sido más propios de la algazara que de la meditación; esto se deja, como es de moda, para los que tenemos el pie inmediato al sepulcro.

Los novillos ó toros, como he dicho, han sido demasiado buenos para mi gusto, para el de otros no ha sido así; pero, como no todos opinamos de un mismo modo en un asunto concreto, de aquí el que divaguen los pareceres. De modo que para la generalidad han sido lo contrario de mi opinión, porque no han hecho media docena de muertos, ó por lo menos heridos, cuyo modo de pensar le doy el dictado de bárbaro é inhumano, y los animalitos aquí corridos se propusieron, sin duda, no hacer mal á nadie, ya dados por mostrarse más humanos que muchos que se dicen racionales.

Un toro de Portillo, después de dar unas cuantas carreras por la plaza, con marcada mala intención, persiguiendo á uno que, sin duda, le molestaba, dió un topetazo á un palo de la barrera y le rompió como si hubiese sido una débil caña, y por el portillo que hizo se marchó tan sereno, pero no sin atropellar á su salida de la plaza á un niño de diez años, infiriéndole una herida de más de dos centímetros de longitud por bajo de la ceja derecha, en la que hubo necesidad de darle tres puntos; si no hubiera sido por ese percance, pasan las dos corridas sin la menor novedad.

En la población paz completa toda la feria.

El mercado poco concurrido el domingo con motivo sin duda de los novillos; no obstante se descargaron algunos carros de trigo en los almacenes, que es el único grano que se presenta á la venta ahora, pues cebada hay muy pocas la bradores que puedan vender una fanega de ella; antes por el contrario, los mas tienen que comprarla para su consumo y sembrar.

El precio del trigo en almacenes es el de 32'50 á 33 rs. fanega de 94 libras. Los demás artículos de consumos siguen sin alteración notable en los precios que di en mi anterior.

El temporal sigue un tanto frío y seco, pero nulo, y como con tendencia á querer llover, tanto que hoy han caído algunas gotas, mas está dura de formalizarse la lluvia, ya tan necesaria para la sementera en este país; así es que los labradores la esperan con el ansia que los judíos al Mesías, pues en lo que no venga no pueden sembrar, y si lo hacen será en malísimas condiciones, y por lo tanto perjudiciales.

Hace pocos días que á fuerza de frotar los eslabones de la cadena que le sujetaba, se escapó un oso que trabajaba en el Nuevo Circo de París.

El animal se apoderó enseguida de un palo que tenía allí cerca, logró desencajar con él la puerta de su jaula y empezó á pasearse por las dependencias del Circo.

Un guarnicionero que estaba ensiendo una silla de montar sintió de pronto un aliento cálido en el cuello, y volviéndose bruscamente se dió de narices con el hocico del animal.

Sobrecogido de espanto el guarnicionero, tuvo, sin embargo, serenidad bastante para coger un garrote y apalearlo violentamente al animal, dándole vigorosos golpes en la cabeza.

El oso encolerizado se dirigió á las cuerdas.

En el camino se encontró á un cochinito, cuya educación artística había terminado el clown Footit, lo cogió por medio del cuerpo, se metió por la salida de artistas y fué á sentarse en los peldaños de la escalera que conduce á la cantaduría del Circo.

Allí se dispuso á devorar al cerdo, empezando por los pies.

El pobre marranillo daba quejidos espantosos.

Los empleados del Circo procuraban inútilmente aproximarse al oso que, con el sabor de la sangre, había recobrado toda su ferocidad.

Un carpintero tuvo la idea de tajar la cabeza del oso con una manta, y enseñada, con el auxilio de fuertes cuerdas se le pudo sujetar hasta que llegó su do-

mador y le llevó definitivamente á la jaula.

Procedente de Biarritz llegó el jueves á Bilbao el príncipe ruso Abameneck Lazariu, propietario de grandes minas de hulla, con objeto de visitar la magnífica fábrica de la sociedad La Vizcaya y algunas de las principales minas de hierro.

Parece que el príncipe Lazariu trata de introducir en sus fábricas la industria de fabricación del cok por el mismo sistema que emplea La Vizcaya.

Ha desaparecido de Zaragoza una persona que desempeñaba un cargo de confianza en cierto círculo de aquella ciudad, ignorándose hasta la fecha su paradero.

Según leemos en un periódico de Barcelona, el sábado debieron celebrarse en la parroquia de la villa de Gracia dos matrimonios, cuyos contrayentes son dos hermanos y una madre y una hija. De suerte, que el varón que casa con la madre, resultará ser suegro, cuñado y tío de su hermano, y padrastro y tío de su cuñada.

En uso de licencia se halla en Madrid el gobernador de Logroño.

Dice el Diario de Avisos de Zaragoza:

«En la calle de Carrica ha ocurrido esta tarde á las cuatro y media un lamentable suceso, del cual, á pesar de lo avanzado de la hora, hemos podido recoger los siguientes detalles:

Transitaban tres individuos por la citada calle á dicha hora, dos de los cuales disputaban, habiéndose oído que uno de ellos decía: «Estas cuentas las arreglaremos á solas», á lo cual el otro contestó: «Cuando quieras».

Al final de la calle, y ya junto á la de Contamina, se han parado los tres y allí parece que la disputa ha tomado más cuerpo, oyéndose pocos momentos después una detonación que ha debido ser producida por disparo de algun arma de fuego.

Al ruido de la detonación los vecinos se han asomado á los balcones, y han visto que con dirección á la calle de don Alfonso marchaban con precipitado paso dos hombres y que un tercero, que debe ser el herido, se dirigía á la de la Luna con las manos en el pecho, empujando un cuchillo, según dicen.

Nada más se sabe con certeza del hecho.

Desde la calle de Contamina y por toda la de la Luna hasta la de Roda se observan en el suelo algunas gotas de sangre que denuncia la marcha que el herido ha debido seguir. En la de Roda el rastro se pierde completamente, sin que hasta ahora se sepa dónde se ha refugiado el herido.

Ha sido detenido un sujeto por suponerse pueda dar alguna luz sobre lo ocurrido.

Algunos más detalles se daban por los sitios próximos al lugar del suceso, pero sin garantías de su exactitud y sin que aclarasen en nada lo sucedido.»

El retraso que ha sufrido el vapor de la cuarta expedición, San Francisco, de la Compañía Transatlántica en su viaje de regreso á la Península, obedeció á haber experimentado en su aparato motor una avería de consideración.

Imposibilitado para navegar, por esta circunstancia, hubo de proceder su tripulación á remediar el accidente, invirtiendo en esta operación los días que constituyen el retraso con que ha llegado á Vigo.

Cuando el Panamá, que se hallaba en dicho puerto, encendió su máquina con objeto de salir en busca del San Francisco, apareció por la entrada S. de la ría el vapor sobre cuya suerte corrían aventuradas conjeturas.

De Avila telegrafaron ayer diciendo que el tren número 13 estuvo detenido en el kilómetro 127, por haber arrollado una res vacuna, desarrancando un vagón, y llegando á Mingorría con una hora y tres minutos de retraso.

El tren número 12 salió de dicha ciudad con una hora y cuarenta minutos de retraso, por dar paso en Mingorría al número 2 y esperar la llegada del 13.

Durante la noche del sábado descargaron abundantes lluvias sobre la isla de Mahón.

En la capital, un copioso aguacero que cayó á las tres de la madrugada, inundó la puerta de San Juan y derribó las paredes de la tapia.

La corriente arrastró al puerto gran cantidad de hortalizas y varias reses de cerda.

El puente denominado de Corlaseca quedó también destruido por las aguas. No han ocurrido desgracias personales.

Dos episodios curiosos registró ayer la crónica judicial de Madrid.

Un practicante de farmacia del Cuerpo de Sanidad militar ha denunciado á una mujer llamada Antonia Gutiérrez Serrano, esposa de Alfonso Blanco, habitante en la calle de la Caridad, número 14, bajo, acusándola de haber querido envenenar á su marido con arsénico.

Cuenta el sanitario que la Antonia trató con él la operación mediante la suma de 50 pesetas, comprometiéndose el practicante á darle un frasquito con el que había de librarse de la pesada cruz del matrimonio.

La mujer entregó al facultativo 25 pesetas de adelanto ó señal, y recibió en cambio un frasco con un liquido verdoso preparado por el propio químico militar. Después no ha pasado nada.

El sanitario que hace la denuncia añade que todo ha sido una trama suya para adquirir pruebas de las intenciones de la mujer y dar parte al juzgado de este servicio, pero el marido dice, por su lado, que él no ha bebido tal agua verde, ni su mujer tiene motivos para mandarle al otro mundo, ni en el matrimonio existen otros disgustos ni rencillas que los naturales y propios de la sociedad conyugal.

A pesar de lo cual, la mujer ha sido presa, y el sanitario debe ahora demostrar qué ha hecho de las 25 pesetas que, según él, ha gastado en coches y otros preparativos para dar parte al juzgado.

En un juzgado de esta corte se recibió ayer un escrito por una tal Enriqueta, en el que se denunciaban los nombres de los presuntos autores de un robo importante, cometido hace próximamente cinco meses en la planta baja de la casa número 19 de la calle de la Puebla.

Al citado escrito acompaña la papeleta de empeño de uno de los efectos robados.

Algunos de los denunciados como autores del robo están en la Cárcel Modelo por diversos delitos; y otros que se hallaban en libertad han sido detenidos. Son éstos Juan Lara Bello, de oficio trapero; Benigno Alcocer y María Nuevo, los cuales se hallan á disposición del juzgado que entiende en el asunto.

Por el tren de mercancías núm. 244 ha sido arrollado el capatáz Patricio Rivas en el kilómetro 78 de la línea de Eoija, ocasionándole la fractura de dos costillas. Su estado es grave.

El gobernador de Cádiz telegrafió ayer, diciendo que había satisfecho las pesetas, 426'50, á que ascendieron los gastos hechos por los comisionados marroquíes durante su estancia en aquella ciudad.

El armador del laúd Miguel y Teresa, señor Martínez, ha dirigido desde Cádiz la siguiente, que hoy publica La Correspondencia de España.

«He llegado hoy de Tánger, y enterado de la declaración de los comisionados marroquíes en Cádiz, recházola por inexacta.

Únicamente ocurrió que los moros apresaron al Miguel y Teresa y obligaron al patrón á que firmase que llevaba contrabando de guerra, teniendo que hacerle éste por salvar á la tripulación.

Como armador del buque puedo afirmar que robaron hasta las prendas á los marineros y pasajero, las cuales hemos recogido dan lo gratificaciones.»

De la visita girada á la cárcel de Cádiz por el subsecretario de Gracia y Justicia, resulta que es deficiente el régimen que en ella se observa, y que los presos pueden ponerse fácilmente en comunicación con la calle.

Ayer fué asesinado en Alcaráz, pueblo de la provincia de Lérida, un individuo.

Como presuntos autores fueron aprehendidos algunos sujetos.

Al ser reconocido el cadáver, se le encontraron 18 heridas de arma blanca.

Un periódico de la mañana publicó ayer el telegrama que dice así:

«Tortosa 5 (253 tarde).—El tren número 58 de viajeros que, procedente de Valencia, llegó á Tarragona á las cinco de la mañana, chocó al entrar en la estación con otro tren que era portador de material para la vía.»

Debíose el accidente al mal cambio de las agujas.

Resultaron contusos algunos viajeros y rotos cierto número de vagones.

No ha habido que lamentar más desgracias, porque ambos trenes marchaban con poca velocidad.»

S. M. la Reina Regente ha señalado las limosnas que se han de distribuir entre los establecimientos benéficos de San Sebastián.

Aquellas ascienden á una suma respetable.

Para mediados de mes se anuncia la reunión de las mineras republicanas en San Sebastián.

Créese que hasta el 29 no se publicará el Manifiesto anunciado.

Según comunica el jefe del puesto de la Guardia civil de Ubeda, en la mañana del día 4, y al intervenir en una reyerta el guardia municipal Francisco Ruiz Borelo, fué agredido con una faca por uno de los contendientes, llamado Luis Roldán, viéndose el citado municipal en la necesidad de dispararle un tiro de pistola, dejándole muerto en el acto.

NOTICIAS POLÍTICAS

Marchó anteayer el señor Sagasta á San Sebastián, según estaba anunciado, acompañándole en su viaje su señor hijo don José, el subsecretario de la Presidencia, señor Villanueva, y el director de la Tabacalera, don Amós Salvador. Este continuará el viaje hasta París, y don José Sagasta se habrá quedado en Avila con su distinguida familia.

Aunque ya habían estado por la tarde en la Presidencia á despedirse del señor Sagasta los ministros de Hacienda, Ultramar, Gracia y Justicia, Guerra y Fomento, dichos señores bajaron también á la estación.

El ministro de Estado no pudo hacerlo por encontrarse en cama enfermo con un catarro intestinal.

Además de los ministros estuvieron en la estación á despedir al presidente del Consejo todos los altos empleados de los departamentos ministeriales y muchos diputados y senadores.

S. M. la Reina ha salido de San Sebastián, según telegramas de aquella ciudad en la mañana de hoy, siendo despedida en la estación por las autoridades de la capital de Guipúzcoa.

El pueblo ha hecho á S. M. una despedida cariñosísima, pudiendo afirmarse que desde el Ayete hasta la estación no han cesado ni un momento los vivas y las aclamaciones.

En las estaciones del tránsito S. M. ha sido objeto de análogas manifestaciones y en Madrid se la tiene dispuesto también un cariñoso recibimiento á pesar de que la hora señalada para la llegada, que es la de las 11 y media impide á muchos bajar como desearían á recibir á la angusta señora que por sus virtudes y su talento ha sabido captarse tan generales simpatías.

La infanta doña Isabel esperará en Villalba el tren real.

Anoche se dijo en algunos círculos que el Tribunal Supremo había acordado el procesamiento de un gobernador de provincia por supuestos delitos cometidos en otra que fué de su mando, con ocasión de las operaciones de quintas.

No respondemos de la certeza de esta noticia.

Mañana llegará á Madrid el señor Cánovas del Castillo.

Se ha dispuesto de real orden que los dueños de las latas de petróleo aprehendidas en las calles de la Cabeza, Ventosa é Ilustración, satisfagan el derecho y el recargo de la especie, que importa 88.000 pesetas, antes de decidir la solicitud de relevación de previo pago de la penalidad, que asciende á más de 200.000 pesetas, para interponer recurso de alzada.

Los interesados han hecho el depósito correspondiente.

El martes llegará á Madrid el batallón del regimiento de Saboya que se hallaba de guarnición en el Real Sitio de San Ildefonso.

Cuanto se dice acerca del ascenso á dos vacantes que existen de teniente general de los señores Bermúdez Reina y Galvis, carece de fundamento.

Varios periódicos han dicho que el reo ejecutado en Osuna fué agarrado por recibirse con retraso el telegrama concediéndole indulto.

Este fué denegado, y por lo tanto no se expidió ni se pudo expedir telegrama alguno en el sentido que han supuesto algunos periódicos.

Así lo ha manifestado el ministro de Gracia y Justicia.

Parece que se procederá contra los que hicieron circular la noticia de la concesión del indulto.

Entre los proyectos que se atribuyen al señor ministro de Fomento, figura uno que, de confirmarse, establecerá una distribución racional y equitativa del personal de obras públicas en los diversos ramos que éste abarca.

El señor conde de Xiquena se propone—según parece—dotar á cada provincia del personal necesario—con arreglo á la importancia que por aquel concepto tenga—para que no se ofrezca el espectáculo de que en regiones en que no hay minas, ni montes, ni canales, ni puertos, ni exigen vías nuevas de comunicación, haya exceso de personal, mientras en otras que reúnen alguna de aquellas circunstancias carezcan de él, con grave perjuicio para los intereses peculiares de la localidad.

Como habíamos anunciado, ayer mañana llegó á Madrid el señor Capdepón, á quien recibieron en la estación el subsecretario señor Benayas, el gobernador civil y varios amigos políticos y particulares.

El marqués de la Vega de Armijo se encontraba ayer muy aliviado de su indisposición, y probablemente asistirá hoy á su despacho.

Un telegrama de Barcelona dice que ayer se reunieron unos 30 fusionistas, bajo la presidencia del señor Balaguer, con objeto de elegir la Junta directiva del partido, siendo votado para presidente el señor Rius y Taulet.

ULTIMAS IMPRESIONES.

La política continúa en calma, y es seguro que no se animará hasta que vayan viniendo los personajes de los distintos partidos.

Quedan aún para esto tres ó cuatro días que han de ser de gran marasmo y aburrimiento.

El ministro de Hacienda ha pasado ya á sus compañeros de Gabinete la real orden aprobada en el último Consejo, referente á los presupuestos para el próximo ejercicio y economías que han de introducirse en los mismos.

Según barajándose nombres para las embajadas de Londres y Roma, sin que ninguna de ellas tenga más que probabilidades de ser la aceptada.

Las miradas se fijan en el señor Alonso Martínez para la representación de España cerca de Su Santidad; pero la candidatura tropieza con dificultades, porque considera el señor Sagasta difícil la designación de presidente del Congreso.

De esto se ocuparán los ministros en los Consejos que se celebren antes de reanudarse las sesiones de Cortes.

Créese que de un momento á otro, y con motivo de la vuelta de varios personajes políticos, comenzará de nuevo la animación política y los preparativos para la próxima campaña parlamentaria.

Antes de que se reanuden las sesiones, volverán las Comisiones al estudio de los proyectos pendientes de dictamen.

Es probable que las minorías celebren reuniones separadas para acordar la línea de conducta que han de seguir, según sean los propósitos que manifieste el Gobierno.

Del Exterior.

A última hora recibimos del extranjero las siguientes noticias:

Berlin 7.—Preocupa mucho el giro que está tomando la cuestión servia por las complicaciones que puede acarrear en el caso de que las disensiones de Milán y Natalia alteren la tranquilidad pública del principado.

Los diarios rusos acentúan su lenguaje de censura para el rey Milán, acusándole de perturbador y ambicioso, y no omiten sus simpatías por la madre del rey Alejandro.

París 7.—No ha correspondido el entusiasmo electoral de ayer al producido hace quince días. Han acudido, sin embargo, muchos electores á depositar sus sufragios, creyéndose naufragarán en el escrutinio de hoy muchos candidatos que tenían mayoría en la primera elección.

En los centros oficiales no se cuenta la satisfacción que produce el fracaso de los boulangieristas.

Viena 7.—El emperador ha ordenado que se halla en el ministerio de la Guerra un extenso informe acerca del resultado práctico que pueden ofrecer los nuevos métodos de táctica militar ensayados en las maniobras últimamente celebradas.

Vuelven á producir inquietud las agitaciones de la Bohemia, acentuándose más y más las manifestaciones de desagrado hacia Tistza, cuya política absorbente levanta generales protestas.

Lisboa 7.—Es completamente inexacto que el rey don Luis haya ignorado hasta hace pocos días la muerte de su hermano el infante don Augusto. Por el contrario, tuvo conocimiento de ella desde el primer momento, habiendo demostrado una gran pena y abatimiento de que se esfuerza por sacarle los médicos.

Los duques de Braganza, que se hallaban junto á la familia real en Cascoés, han regresado á su palacio de Belem, á causa de hallarse muy avanzada en su embarazo la princesa Amelia.

Constantinopla 7.—El gobierno del sultán ha recibido por conducto del embajador alemán la noticia oficial de que el emperador Guillermo, después de terminadas las fiestas del casamiento de su hermana la princesa Sofia con el príncipe heredero de Grecia, pasará á esta capital desde Atenas, con la escuadra alemana, á visitar al sultán.

Se cree que en esta entrevista se abordará de lleno el problema de la política rusa en los Balcanes, las cuestiones de Armenia y Creta y acaso la realización

de un empréstito para salvar los apuros del tesoro turco.

Londres 7.—Son muy satisfactorias las noticias recibidas de Egipto.

Mr Salisbury se ocupa en estos momentos de plantear de lleno la cuestión del arreglo de la Deuda egipcia.

El representante de Francia ha sido autorizado por su Gobierno para procurar un arreglo amistoso en este asunto, siendo posible pueda darse cuenta en el Parlamento, antes de fin de año de los términos en que se encuentra esta cuestión.

Roma 7.—Hay gran descontento en todas partes ante la persistencia de la situación desfavorable creada en los presupuestos por virtud de los armamentos militares.

Los gastos por movilización, trasportes, armamento y fortificación de las plazas fronterizas en los Alpes han producido un desequilibrio tan extraordinario en el presupuesto corriente que será difícil satisfacer todas las atenciones.

El rey Humberto ha empezado á recibir millares de exposiciones y protestas de todos los puntos de Italia, en los que se manifiesta la miseria de los pueblos y la imposibilidad en que se encuentran para satisfacer los tributos.

San Petersburgo 7.—Acaba de descubrirse un nuevo complot contra el czar atribuido á los nihilistas.

Del resultado de averiguaciones muy sigilosas se desprende que los estudiantes de Moscú tienen organizado un centro sedicioso cuyas ramificaciones son muy extensas.

Con este motivo ha sido suspendida la amnistía que se proyectaba para los deportados de Siberia, creyéndose serán enviados á pasar allí el invierno los estudiantes complicados en la tentativa nihilista que se ha descubierto.

Boletín comercial

Vecilla de Valderaduey (Valladolid).—Como quiera que las entradas en este mercado hasta la fecha no han tenido importancia por hallarse los labradores ocupados en sus faenas de recolección no he podido dar á usted nota de precios. Hoy que en su mayor parte van terminando, acuden aunque muy retraídos á la venta de algún grano para atender á las necesidades precisas, habiendo tenido éste una entrada de 600 fanegas que se han pagado á 32 y 32'25 rs. las 94 libras, este último precio por clases blancas.

Hay ofertas de 400 fanegas de trigo á 32'50 rs. las 94 libras y solo pagan á 32'25 rs. fanega.

Rioseco (Valladolid).—Detalle: trigo, entrada de 7.000 fanegas de 33 á 33 1/4 rs. las 94 libras.

Partidas: Trigo, ofertas á 33 1/2 rs. las 94 libras, pagan á 33

Tendencia del mercado: firme.

Compras: todos.

Tiempo: aparatos de lluvias.

Musilla de las Mulás (León).—La situación de este mercado es la siguiente:

Trigo de 31 á 32 rs. fanega; centeno de 19 á 20 id. id.; cebada de 16 á 17 id. id.; avena de 12 á 13 id. id.; garbanzos de 90 á 160 id. id.; habas de 60 á 65 id. id.; tijos de 36 á 40 id. id.; pata-

tas de 2 á 2 1/2 rs. arroba; queso de 54 á 60 id. id.; lana de 44 á 46 id. id.; aninos de 50 á 54 id. id.; carne de vaca á 50 céntimos de peseta libra; ídem de carnero á 40 id. id.; lechazos de 80 á 100 rs. uno.

El mercado de hoy ha sido muy concurrido, notándose bastante animación, sobre todo en el trigo, pues á pesar de haberse puesto mucho á la venta, se vendió todo.

La cosecha en este país no pasa de regular en el trigo, mediana la cebada y mala en legumbres, sobre todo en garbanzos.

El tiempo áspero y hace falta agua para empezar la sementera.

Peñarranda Bracamonte (Salamanca).—Precios al detall: Trigo, entrada 1.000 fanegas de 32 á 33 rs. fanega; centeno 100 id. á 18 id. de 20 á 21 id. id.; algarrobas 200 id. de 12 1/2 á 13 id. id.; partidas: Hay ofertas de trigo á 00 rs. fanega, pagan á 00.

Compras: sin operaciones.

Tiempo: fresco y seco.

Aspecto de los campos: hace falta agua para sembrar.

Animado ha estado el mercado, vendiéndose todo lo preestado y el trigo con tendencia al alza.

Las entradas han sido buenas. Los garbanzos flojos los precios.

Tordesillas (Valladolid).—La situación de este mercado es la siguiente:

Trigo común á 32 rs. fanega; centeno á 18; cebada á 22; algarrobas á 16; alubias á 74; avena á 13; garbanzos superiores á 120; id. regulares á 80; ídem medianos á 60; guisantes á 27; patatas á 75 céntimos.

Líquidos.—Aceite á 62 rs. arroba con derechos; vino blanco á 22 rs. cántaro; ídem tinto á 17.

Cambios sobre plazas de la península

PLAZAS	Días	Benef.	PLAZAS	Días	Benef.
Albacet	0-25	>	Lorca	0-65	"
Alcoy	0-15	>	Lugo	0-25	"
Alicant.	0-20	>	Málaga	0-20	"
Almería	0-25	>	Murcia	0-25	"
Avila	0-25	>	Oronse	0-25	"
Badajoz	0-40	>	Oviedo	0-25	"
Barcel.	0-20	>	Palenci	0-25	"
Bejar	0-30	>	P. de M.	0-25	"
Bilbao	0-15	>	Pampl.	0-40	"
Burgos	0-25	>	Pontev	0-25	"
Cáceres	0-25	>	Reus	0-15	"
Cádiz	0-15	>	Salam.	0-25	"
Cartag.	0-15	>	S. Sebt.	0-15	"
Castell.	0-25	>	Santder	0-15	"
C. Real	0-25	>	St Cruz	0-35	"
Córdoba	0-25	>	Tenef	0-15	"
Oruña	0-25	>	Santiag.	0-15	"
Cuenca	0-30	>	Segovia	0-25	"
Ferrol	0-25	>	Sevilla	0-20	"
Gerona	0-25	>	Soria	0-30	"
Gijón	0-25	>	Tarrag	0-25	"
Granad	0-25	>	T. de la	0-35	"
Guadal.	0-25	>	Reina	0-65	"
Haro	0-25	>	Teruel	0-25	"
Huelva	0-25	>	Toledo	0-50	"
Huesca	0-25	>	Tudela	0-60	"
Jaén	0-15	>	Valenc	0-15	"
J. de F.	0-25	>	Vallad.	0-25	"
León	0-20	>	Vigo	0-15	"
Linares	0-15	>	Vitoria	0-25	"
Lérida	0-25	>	Zamor	0-25	"
Logroñ.	0-40	>	Zaragz	0-15	"

—Creo que ha llegado el momento en que el señor Malgalán se explique.

—Así es, en efecto,—contestó éste mirando de soslayo á la sentimental doña Joaquina:—es el instante de entendernos; pero, ¿por dónde debo principiar? ¿por mis aventuras, ó por las aventuras de nuestros valientes amigos?

—Yo opino,—contestó el padre Adviento,—que debe usted referirnos, por orden correlativo, todo lo que os ha pasado desde vuestra desaparición en la gruta de Alarcos, puesto que así nos tendrá que dar más detalles de nuestros amigos.

—Estamos conformes,—contestaron todos.

—Entonces,—replicó el coronel,—el señor Malgalán tiene la palabra.

Levantóse éste, y después de mirar á todos sus oyentes, dijo:

—Poco tengo que decir en razón á que dentro de esta calabaza embreada, que os presento, encontrareis de nuestros amigos, tan sabiamente dirigidas por el doctor Celestinus; mas para que no se rompa la unidad de la historia, principiaré diciendo, que una vez hundido en el mar, ó sea en los lagos invisibles, cuando nos encontrábamos en la gruta de Alarcos, tuve la dicha de no ahogarme.

—Nosotros os teníamos por muerto,—repuso el coronel.

—Lo infiero, amigo mío,—replicó

Cotización oficial del día 5:

FONDOS PÚBLICOS	Ultimo precio	Movimiento.	
		Alza.	Baja.
Deuda perpetua al 4 por 100 interior...	75 70	20	>
Idem id. pequeños...	75 85	30	>
Idem id. fin corriente	75 75	15	>
Idem id. fin próximo.	00 00		>
Idem id. al 4 por 100 exterior.....	77 40	20	>
Idem id. pequeños...	77 40		>
Deuda amortizable al 4 por 100.....	89 30		>
Idem id. pequeños...	89 35		>
Billetes hipotecarios de Cuba.....	106 25		10
Anualidades de Cuba	00 00		>
Carpetas provisionales de Cuba.....	00 00		>
Obligaciones municipales.....	00 00		>
Obligaciones del Banco Hipotecario....	00 00		>
Cédulas hipotecarias al 6 por 100.....	00 00		>
Idem id. al 5 por 100	102 85		15
Acciones del Banco de España.....	412 00	50	>
Compañía de Tabacos	109 25	15	>

Cambios sobre plazas de Ultramar y Extranjero.

PLAZAS	CAMBIO
Londres, á 90 d/f....	Dineros. 25 93
Londres, á 8 d/v....	26 12
Paris, á 8 d/v.....	francos 3'40
Burdeos, á 8 d/v....	00 00
Marsella, á 8 d/v....	00 00
Lisboa, á 8 d/v....	00 00
Hamburgo, á 8 d/v....	00 00
Génova, á 8 d/v....	00 00
Habana.....	00 00
Puerto-Rico.....	00 00
Manila.....	00 00

Espectáculos

FUNCIONES PARA HOY

COMEDIA—8 1/2.—Turno 1.º—3.ª serie—Lola.—La cáscara amarga.

APOLO—8.—Lucifer.—El premio gordo.—El grumete.—Plato del día.

LARA—8 1/2.—Serie 1.ª.—Turno 1.º impar.—La cáscara amarga.—Las visitas.—Los hugonotes.—(Segundo acto.)

ESLAVA—8 1/2.—Ya somos tres. A casarse tocan ó la misa á grande orquesta.—Las hijas del Zebedeo.—(Segundo acto.)

ALHAMBRA—8 1/2.—El primer premio.—El gorro frigio.—El año pasado por agua.—Dimas el buen ladrón.

JARDIN DEL BUEN RETIRO—Gran montaña rusa todos los días de ocho de la mañana en adelante.—Precio de cada viaje: 25 céntimos.

Malgalán;—no se cae impúneamente en un abismo como aquel que descubrimos en la famosa gruta, y yo creí por algunos instantes que iba á tener un destino igual al del rey del mar, del que nos habla las *Mil y una noches*; esto es, que encontraría mi tumba en aquellas prisiones de cristal líquido, á que mi fatal destino acababa de arrojarne.

—Pido la palabra,—dijo en aquel momento la impaciente baronesa.

—¿Para qué, señora?—replicó el coronel.

—Para que el señor Malgalán sea más breve en sus descripciones. Deseo saber algo de mi hijo.

—Puedo participaros que esta mañana lo dejé bueno, completamente bueno... como también á todos los demás.

—¿Esta mañana!

—Sí; pero si me pongo á explicar lo último mal podré dar noticias de lo primero. ¿Puedo continuar mi historia?

—¿Que la diga!—replicaron todas las voces.

El señor Malgalán volvió á tomar una actitud algún tanto parlamentaria y prosiguió:

—Decía, señores, que caí en el mar y que me dí por muerto... es decir, por ahogado. Pero yo no sabía, yo no podía imaginarme que las aguas fueran mis íntimas amigas.

—¿Por qué dice usted eso?—observó doña Joaquina ahogando un suspiro.

—Porque no bien caí en medio de

Folletín

102

EL

DOCTOR CELESTINUS

por

D. TORCUATO TARRAGO

mismo Malgalán;—estoy vivo y muy vivo.

Aunque aquello parecía inverosímil de todo punto, la evidencia tiene que convencer á los más recalcitrantes. En los tiempos positivos que atravesamos, no se admiten ya las apariciones de ultratumba, y puesto que el señor Malgalán certificaba que estaba vivo, había que creerlo bajo la fe de su palabra. En efecto, la escena cambió de repente: la baronesa fué la primera que salió de su escondite al saber que iba á tener noticias de su hijo: Irene Villaverde y Rufina se aproximaron al aparecido, y lo mismo hicieron todos los demás. Quedaba aún un poco de recelo, pero el coronel, que no se audaba por las ramas,

como se suele decir, no titubeó en abrazar al señor Malgalán.

—¿Pues no cabe duda que es usted... Y si no me equivoco está usted algo más grueso. Pero, entendámonos, amigo mío. ¿Qué prodigio es este? Porque yo creo, y todos creemos aun, que se ahogó usted en el fondo de la gruta de Alarcos.

El señor Malgalán se sonrió cariñosamente, y contestó:

—Ya contaré mis prodigiosas aventuras: pero espere usted amigo mío que estreche la mano de todas estas señoras y señores.

En efecto, don Malgalán recibió las más cordiales felicitaciones de todos, y cuando se acercó á doña Joaquina ésta le lanzó una mirada tan tierna, tan penetrante, tan insidiosa, si se nos permite la palabra, que nuestro hombre no tuvo valor para resistirla.

—¿Yo creía que se le habría olvidado!—dijo para sí.

—¡Ingrato!—murmuró ella.

Pero, no tuvo tiempo para más. La ansiedad era cada vez más creciente y todo el mundo deseaba saber lo que había pasado. Nadie se había ocupado del acompañamiento que seguía los pasos del señor Malgalán, menos el cura de Castell-Blanco que se vio sorprendido por su amigo y compañero el de El Alcohol; así es que por algunos instantes, nadie se entendió puesto que todos hablaban al mismo tiempo y todos traían y

llevaban á Malgalán como si fuera panadereta de brujas.

Después de aquella explosión de voces y palabras que eran lógicos y natural, el coronel Guada, como jefe de la expedición, dijo lo siguiente:

—Suplico que todos volvamos á nuestros respectivos sitios; que los criados levanten la mesa, repongan los platos y botellas que se han roto, y que comemos y hablemos...

—Sí, sí, pero que se explique antes el señor de Malgalán,—dijeron las señoras.

—La explicación es algún tanto larga, y necesito reponerme. Sentémonos y ya lo sabreis todo por su orden y por su marcha natural.

El padre Adviento, que comprendió que sería muy difícil entenderse si no se hacía lo que acababa de disponer el coronel Guada, ordenó á los criados que al punto se volviera á poner la mesa.

—Pido plaza en este festín para mis salvadores,—dijo el señor Malgalán señalando á los que le habían sacado de la fuente del Hervidero.

—Tiene usted derecho para todo,—contestó el coronel.

Restablecida, pues, la calma, levantada la mesa, y colocadas nuevas viandas en ella, llegó el instante de explicarse. Apenas se había podido contener la impaciencia de la multitud; así es que la baronesa fué la primera que dijo:

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.
LINEA DE COLON.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Méjico con trasbordo en Habana.
Un viaje mensual, saliendo de Vigo el 25, vía Puerto Rico, Habana y Santiago de Cuba.
LINEA DE FILIPINAS.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú, y combinaciones al Golfo Pérsico. Costa oriental de Africa, India, China, Cochinchina y Japón.
Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro viernes á partir desde el 11 de Enero de 1889 y de Manila cada cuatro sábados á partir del 5 de Enero de 1889.
LINEA DE BUENOS AIRES.—Un viaje cada dos meses para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz á partir del 1.º de Septiembre de 1889.
LINEA DE FERNANDO POO.—Con escalas en las Palmas, Río de Oro, Dakar y Monrovia.
Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.
SERVICIOS DE AFRICA.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.
Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los señores Ripoll y Compañía, Plaza de Palacio.—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid: Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander: Señores Angel B. Pérez y Compañía.—Coruña: D. E. da Guarda.—Vigo: D. Antonio López de Neira.—Cartagena: Señores Bosch, Hermanos.—Valencia: Fres. Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte

COMPANIA COLONIAL

PREMIADA EN LA EXPOSICION DE BARCELONA CON CUATRO MEDALLAS DE ORO

CHOCOLATES.—CAFES MOLIDOS.
TAPIOCA.—BOMBONES

Depósito general, calle Mayor, 18 y 26.

Sucursal: MONTERA, 8,
MADRID

SANTIAGO, 22, DROGUERIA, SANTIAGO, 22

FABRICA DE PINTURAS PREPARADAS AL OLEO DISPUESTAS PARA USARLAS

NO HACE FALTA SABER PINTAR

Todos los colores perfectamente preparados á máquina y dispuestos para su empleo. Latas de 1/2, 1, 2 y 4 kilos.

Para pintar no hay más que abrir la lata, revolver bien el contenido con la brocha y extenderlo con ligereza.

Con los colores de esta Fábrica, perfectamente preparados á máquina y dispuestos para poderlos usar aun el más profano en pintura, se obtiene un perfecto resultado, pudiendo asegurar que una obra hecha con dichos colores resulta la

CUARTA PARTE MAS BARATA DE LO QUE COBRARIA UN PINTOR

Especialidad en Barnices para Suelos de ladrillo y madera.
Gratis Listas y precios de colores preparados.
Gratis Prospectos con seis fórmulas para pintar suelos.

DEVOCIONARIO DE ORO.

Este establecimiento, que tantos años cuenta de existencia y que es la primera casa en Devocionarios y objetos piadosos, ofrece al público el inmenso surtido que tiene de esta clase y gran diversidad en precios.

31, Carretas, 31.—MADRID—

NUEVO PRODUCTO

CACAO SOLUBLE O EN POLVO

PREPARADO POR LA CASA

MATÍAS LÓPEZ

MADRID—ESCORIAL

Se toma con agua ó leche, y reemplaza con ventaja á otros desayunos.

Bote de 1/2 kilo..... 3 pesetas.

Bote de 1/4 kilo..... 1,50 id

Depósito central, Puerta del Sol, núm. 13

y en los Ultramarinos de toda España
EXIGIR LA MARCA MATÍAS LOPEZ

LA LENGUA FRANCESA

AL ALCANCE DE TODOS

por
DON ENRIQUE DANERO Y FACIO

CATEDRÁTICO OFICIAL DE INGLÉS, FRANCÉS Y ALEMÁN

Esta obra está escrita expresamente para que cualquier persona pueda aprender por sí misma en solas sesenta lecciones, la lengua francesa, por un método ameno y tan sencillo, que hace innecesario el auxilio del profesor y del Diccionario.

Volumen elegantemente encuadernado.

Para los suscriptores de EL POPULAR, 5 pesetas, pudiendo dirigir los pedidos á esta administración, Prado, 15, principal; para los no suscriptores 6 pesetas.

NO MÁS HERPES

Se curan radicalmente con la pomada anti-herpética de Tellez, garantizada por un éxito de más de cincuenta años. Puntos de venta: Moreno Miquel, Arenal, 2, y farmacia de la Reina Madre, Mayor 93.

IMPRENTA

M. P. MONTROYA

Calle de San Cipriano, número 1, Madrid

En este establecimiento se hace toda clase de impresiones, como periódicos, circulares, membretes, estados, etc., etc., con prontitud, esmero y á precios económicos.

Antigüedades

Se compra toda clase de objetos de arte antiguo, monedas, esmaltes, telas, hierros, libros, etc.

Santiago, 22, principal
VALLADOLID

ELEMENTOS DE BOTANICA AGRICOLA

POR D. JUAN GARCIA ORTEGA

ex-secretario de la Asociación Agrícola, por la iniciativa privada

Y UNA CARTA-PRÓLOGO

D. JUAN CALLEJO Y MADRIGAL.

Abogado y secretario de la Exema. Diputación provincial de Valladolid.

Los pedidos se harán á D. L. Miñón, Perú, 17, imprenta.—Valladolid.

Recopilación metódica de las doctrinas de antiguos y modernos naturalistas, y de las ciencias de las clasificaciones, obra arreglada sobre los trabajos de los más eminentes sábios nacionales y extranjeros, como D'Condolle, Linneo, Jussieu, Rousseau, D'Orbigni, Cabanilles, Cubier Galdo, etc., etc.

Imprenta de M. P. Montroya, calle de San Cipriano, número 1.

SOCIEDAD GENERAL de

ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Ofrece á los anunciantes é industriales una combinación de publicidad por abono en condiciones de precio verdaderamente excepcionales.

Envía tarifas de precios á las personas que las pidan.

OFICINAS

CARMEN, 18, 1.º, MADRID
TELEFONO 517.

ANUNCIANTES

La Agencia General de Representación y Publicidad se encarga de la inserción de los anuncios, reclamos, noticias y comunicados en todos los periódicos de la capital y provincias, con una gran ventaja para vuestros intereses.

Pídanse tarifas, que se remiten á vuelta de correo.

Se cobra por meses, presentando los comprobantes.

BARRIO-NUOVO, 7 Y 9 MADRID



CAMPANAS NORTE-AMERICANAS

Propias para conventos montadas en sus cabezas ó yugos de hierro, preparadas para poderlas tocar a vuelo desde el coró ó desde el suelo.

A 3 PESETAS

el kilo, garantizadas por 4 años

DEPÓSITO

EN MADRID

en la misma casa provee

dora de los

RELOJES DE TORRE

SISTEMA CANSECO.

Meson de Paredes, 24

MADRID



Relojería de Canseco, calle del Mesón de Paredes, núm. 21, Madrid.